GUERIR EN PSYCHANALYSE

En psychanalyse, la notion de "guérison" est complexe et ne correspond pas forcément à l'idée classique de "soigner une maladie" comme en médecine.

Guérir : un mot à nuancer

Freud lui-même disait que le but de la psychanalyse n'était pas nécessairement de « guérir » au sens strict, mais de rendre le patient plus libre, plus capable de faire des choix conscients, de vivre avec ses conflits internes.

La guérison en psychanalyse signifie donc souvent :

- Une meilleure compréhension de soi (accès à l'inconscient),
- Une réduction de la souffrance psychique,
- Un meilleur rapport à la réalité,
- Une capacité accrue à aimer, travailler, symboliser.

Pas de symptôme = pas toujours guérison

Un symptôme peut disparaître sans que le problème de fond soit résolu (ce qu'on appelle une conversion ou déplacement). À l'inverse, la guérison peut s'accompagner de la persistance de certains traits ou symptômes, tant qu'ils ne sont plus sources de souffrance ou de blocage.

Guérison = transformation du sujet

En psychanalyse, on ne supprime pas les conflits inconscients : on les reconnaît, on les intègre, on en comprend l'histoire. Le sujet change sa relation à son symptôme, à son désir, à son histoire.

Un processus long et singulier

Il n'y a pas de protocole universel. Chaque cure est unique, et la "guérison" dépend de la position du sujet vis-à-vis de sa demande, du transfert, de sa capacité à associer librement et à affronter ce qui se rejoue dans l'inconscient.

Lacan, par exemple, disait :"La guérison vient de surcroît."

Autrement dit, elle n'est pas le but premier, mais une conséquence possible du travail analytique.

Résumé

Guérir en psychanalyse, c'est moins faire disparaître des symptômes que transformer le rapport du sujet à lui-même, à son désir, à son inconscient. C'est une traversée, plus qu'une élimination.